

EL PROBLEMA DE LA VIVIENDA A TRAVES DE

LOS RESULTADOS DEL CENSO ESCOLAR DE LA NACION



La Dirección del Censo Escolar de la Nación ha publicado un interesante folleto en el que se estudia el problema de la vivienda popular a través de los resultados del Censo que se levantó en Abril de 1943.

En este estudio se analiza una de las condiciones de la vivienda que afectan la salud moral de la población, es decir, el hacinamiento. Según el citado trabajo, éste puede revestir dos formas: hacinamiento colectivo, cuando en una misma casa conviven dos o más familias, e individual cuando en una misma pieza viven cuatro o más personas.

Además de los datos sobre hacinamiento se podrá distinguir, cuando se realice la compilación mecánica de los resultados del Censo, el sexo de las personas que ocupan un mismo dormitorio y si son mayores o menores de diez años, es decir, se conocerá el grado de promiscuidad que existe en las familias censadas.

Hacinamiento individual

En las distintas ciudades objeto del estudio, el número de casos de familias cuyos componentes —4 o más personas— duermen todos en una sola pieza, alcanza a 197.044. De esos casos 40.449 corresponden a convivencia de 6 y más personas y de ellos 4.208 a casos de convivencia de 9 y más personas.

Dentro del problema que plantea el hacinamiento individual, lo más común es el hacinamiento de 4 y 5 personas en una misma pieza. Esos casos constituyen el 86 % de las familias que viven en tales condiciones en Avellaneda, Bahía Blanca y Lomas de Zamora. El 84 % en San Martín, más del 80 % en Rosario y Mendoza; el 73 % en Santa Fé, el 70 % en Córdoba y el 63 % en Tucumán.

Los casos de 9 y más personas que viven en una sola pieza, si bien no tienen importancia desde el punto de vista relativo, son bastante numerosos como para llamar la atención. En Buenos Aires pasan de 600 y en Tucumán ascienden a casi 400.

La ciudad en que es mayor la proporción de casos de hacinamiento individual comprobados es Tucumán, donde existen 7.184 sobre un total de 20.684 familias censadas, es decir un 34 %; le sigue Córdoba, donde se han registrado 10.379 casos sobre 34.658, o sea un 29 %; luego viene Santa Fé con 6.164 casos sobre un total de 23.709 familias, es decir un 25 %. Finalmente, tenemos Avellaneda con 23 %; Rosario con un 22, Mendoza con un 21, Buenos Aires, con un 19, San Martín con 17, Bahía Blanca con 14 y Lomas de Zamora con un 10 por ciento de casos de hacinamiento registrados sobre el total censado.

Hacinamiento colectivo

En las sesenta ciudades cuyos resultados se analizan, el número de casos de 4 y más familias que viven en una sola casa alcanzan a 39.815; de esos 6.863 corresponden a hacinamiento de 7 y más familias. Existe en los centros urbanos censados 1.270 casos de hacinamiento de 11 y más familias en una sola casa.

La ciudad en que se ha presentado mayor proporción de casos es Tucumán con 661 casos sobre un total de 3.619 familias censadas, es decir un 18 %; le sigue en importancia, Buenos Aires con 27.191 casos sobre un total de 396.883 familias, es decir un 6 %; Córdoba donde se registraron 1.805 casos sobre 34.658 familias, o sea un 5 %. En fin, cabe señalar Mendoza y Avellaneda con un 4 %, Rosario con un 2 %, San Martín, Bahía Blanca y Santa Fé con un 1 %.

Estas cifras ponen de relieve la gravedad del problema de la vivienda anti-higiénica, estrecha y cara en nuestro país y servirán para preparar soluciones adecuadas tendientes a proporcionar al pueblo argentino el hogar individual, digno, higiénico y barato.